
Un premier développement du thème pour 2024 :  

« La paix peut-elle s’installée entre deux rives au milieu du fracas des armes. » 
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Introduction à Conférence en Ligne (CEL) : Saint François de Sales au XXIe Siècle  

Depuis quelques mois maintenant nous réfléchissons à la manière de diffuser la pensée salésienne. 

Plusieurs propositions sont en passe de voir le jour dans les temps à venir.  

Il s’agit de rejoindre plus largement des personnes qui sont sensibles au message de Saint-François-de-Sales  
et en atteindre d’autres !  
 

A. En résumé :  
Les journées salésiennes vont changer de forme et de rythme. 

Rythme : Tous les trois ans, sous forme d’un voyage-découverte, soit en un des lieux où François de 

Sales a laissé des traces, soit en d’autres lieux aptes à porter une thématique salésienne. Avec le 

souci d’une mise en lumière de l’Évangile salésien dans le monde d’aujourd’hui.   

L’accent sera mis sur :  
- la démarche participative, la synergie, ce qui n’exclut pas des exposés.  
- les rencontres et les échanges qui en sont synchrones  
- et sur une convergence qui permette de célébrer ardemment dans l'esprit salésien et avec 
délicatesse la contemplation et l'amitié.  

B. Deux propositions sont en compétition, et en discernement... 
Il a été émis l’idée d’un cours en ligne ouvert à tous, c'est-à-dire au plus grand nombre en prenant  
appui sur le MOOC (massive open online course _ cours en ligne ouvert à tous ou CLOT) 
(chantier à travailler)  
 Une «  Visio Conférence ! » un cours/conférence dispensé aux personnes préalablement inscrites et aux personnes 

du réseau salésien. C’est cette forme qui est retenu pour 2024. Nous y sommes : 

« La paix peut-elle s’installée entre deux rives au milieu du fracas des armes. » 

Attention ! Je me suis assuré de la contribution de Céleste l’avette.       
Il s’agit de suivre quelques messages sur l’écran partagé.  

 

Je suis Céleste l’avette.. Voici mon premier indice ! Ecoutez bien ! Prêt ? Je suis Céleste l’avette et je vais 

voletant ça et la, au printemps, sur les fleurs, non a l'aventure mais a  dessein, non  pour  se recréer 

dans  la diaprure du paysage, mais pour chercher le miel.  (...)  

Ainsy la celeste amante, comme une abeille mistique, va voletant, au Cantique des Cantiques, tantost sur les 

yeux, tantost sur les levres, sur les joües, sur la cheveleure de son Bienaymé, pour en tirer la suavité de mille 

passions amoureuses, remarquant par le menu tout ce qu'elle treuve de rare ....  TAD Livre 6 CHAPITRE II  DE LA 

MEDITATION, PREMIER DEGRE DE L'ORAYSON OU THEOLOGIE MYSTIQUE 

  



II. « La paix peut-elle s’installer entre deux rives au milieu du fracas des armes. » 

A. Lorsque l’on envisage la Paix... que d’obstacles ! Un torrent d’obstacles.  
Je me souviens d’un jeu de veillée.. Un porteur de message sur le bord du torrent représenté par un groupe de 
crieurs et de l’autre côté un destinataire qui essaie de capter le message !  Vous imaginez le résultat !  
 
« Entre deux rives au milieu du fracas des armes »> trouve sa source dans un fait de vie relaté par FdS  
« Avant-hier, me rendant … à vous dans l’intention de me rendre à vous le lendemain(à Chambéry), mon cher 
Favre,  après environ trois milles de marche sous une pluie torrentielle, je fus arrêté par un obstacle que je 
n'avais pas prévu, je vous assure : le torrent était si enflé qu'il ne présentait aucun passage à gué, et je fus 
forcé de rebrousser chemin ! » 
 

B. La liste des torrents d’obstacles, des terres en feu... est longue ...  
Les conflits qui tiennent le devant de la scène : Ukraine et Russie, palestiniens et juifs, Soudan, Yémen, et tant 
d’autres jusqu’à chez nous... en notre pays, dans nos maisons... Nous les croyions loin, ces conflits,  depuis la 
dernière guerre mondiale, mais ce genre de chose s’enracine loin dans la vie de l’humanité : petit clin d’œil à 
deux frères rivaux, Caïn et Abel. 
Voilà que la bible souligne qu’au fondement de l’humanité  : 
 

1) La relation à l'autre s’accomplie dans le jeu des différences. 
2) Une violence extrême souvent se manifeste, notamment par la jalousie. 
3) Une lutte fratricide peut s’engager 
4) Demeure pourtant un couple de parole de vie. Aimer Dieu aimer le frère/prochain..  

 

C. Les tribulations d’un certain Marc Antoine !  
F de Sales dans un sermon pour le 3ième dimanche de Carême  27 février 1622 nous conte une histoire  
(image de Pline) (Hist Nat 7,12 ; serm2 p.48) 

Marc Antoine (Magistrat) acheta un jour deux jeunes jouvenceaux que luy presenta un certain maquignon ; car 
en ce temps là, comme il se fait encores en quelques contrées, l'on vendoit les enfans : il y avoit des hommes 
qui en faisoyent provision et usoyent de ce traffic comme l'on fait des chevaux en nos païs.  

Ces deux enfans se ressembloyent tellement et si parfaittement que le maquignon luy fit accroire qu'ils 
estoyent jumeaux, n'estant pas croyable qu'ils peussent avoir une si parfaitte ressemblance autrement ; car 
estans separés l'un de l'autre l'on ne pouvoit nullement juger quel c'estoit des deux, rareté dont Marc Antoine fit 
un si grand estat qu'il les acheta fort cherement. 

Mais les ayant fait conduire chez luy, il trouva que ces deux enfans parloyent un langage tres different, d'autant 
que Pline raconte que l'un estoit de ces quartiers du Dauphiné et l'autre de l'Asie, lieux si distans l'un de l'autre 
qu'il ne se peut presque dire. 
 
Ce que Marc Antoine ayant sceu, et que non seulement ils n'estoyent pas jumeaux, voire qu'ils ne venoyent pas 
de mesme païs, et qu'ils n'estoyent pas nés sous un mesme roy, il se mit grandement en colere et fut fort 
courroucé contre celuy qui les luy avoit vendus.  
Mais un certain jeune fripon luy ayant representé que la ressemblance de ces esclaves estoit d'autant plus 
admirable qu'ils estoyent de diverses contrées et qu'ils n'avoyent point d'alliance par ensemble, il demeura tout 
apaisé et en fit tousjours despuis un si grand estat qu'il eust mieux aymé perdre tous ses biens que ces deux 
enfans, à cause de la rareté de leur ressemblance. 

Que veux-je dire par là, sinon que le commandement de l'amour de Dieu et celuy de l'amour du prochain se 
ressemblent autant que ces deux jouvenceaux dont Pline parle, quoy qu'ils soyent de païs extremement 
lointains ;  car quel esloignement y a-t-il, je vous prie, entre l'infini et le fini, entre l'amour divin qui regarde un 
Dieu immortel et l'amour du prochain qui regarde l'homme mortel, entre l'un qui regarde le Ciel et l'autre, la 
terre ? Cette divine ressemblance est donques d'autant plus admirable. C'est pourquoy nous devons faire 
comme Marc Antoine : nous devons acheter ces deux amours, comme jumeaux sortis tous deux des entrailles 
de la misericorde de nostre bon Dieu, et ce en mesme temps ; car dès que Dieu crea l'homme à son image et 
semblance il ordonna à cet instant mesme qu'il aymeroit Dieu et son prochain aussi. 



Aimer Dieu aimer son prochain... Nous sommes familiers de cela ..... 

Dieu demanda ce que Caïn avait fait de son frère Abel, de dire qu'il n'était pas obligé de le garder (Gn 4,9).  
Nul ne se peut excuser de ne pas savoir qu'il faut aimer notre prochain comme nous-même, Dieu ayant gravé 
cette vérité au fond de nos cœurs en nous créant tous à la ressemblance les uns des autres ; 
car portant tous en nous l'image du Créateur, nous sommes par conséquent l'image les uns des autres, ne 
représentant tous qu'un même portrait qui est Dieu. 

Alors la paix possible saisit-elle comme un utopie ? 
Ou la paix impossible  endort-elle comme anesthésie ?   
 
 

Il paraît que « L'éléphant en furie s'adoucit au seul regard du bélier. »  
Hélas ! Voyant l'Agneau de Dieu, pourquoi ne sommes-nous pas pacifiés ? F de Sales Opuscule 5 

D. « Depuis que l’on prie  pour la paix ! » 

Prier c’est envisager le « Prince de la Paix » sur nos chemins ! Et sur le chemins qui est à faire !  
Nous savons que le chemin parcouru et parsemé d’embuches, de conflits et de guerre.  
Il n’y a pas dans l’ordinateur de notre cockpit un bouton « Dieu arrête magiquement la guerre » 
La quête de la Paix passe par l’acquisition de la force du geste juste et fraternel. 
  
 « Ô Seigneur, avec votre aide, je veux m'exercer particulièrement à la douceur et à la résignation à votre 
volonté, moins dans les choses extraordinaires que dans les rencontres et les contrariétés quotidiennes. 

Dès que je m'apercevrai que la colère s'allume en moi, je recueillerai mes forces,  
non avec impétuosité, mais avec suavité,  
non avec violence, mais doucement,  
et je chercherai à rétablir mon cœur dans la paix.  

Mais, sachant bien que seul je ne pourrai rien faire, je prendrai soin de Vous appeler au secours, 
comme le firent les Apôtres tourmentés par la tempête et ballotés par la mer en furie.  

Seigneur, que je ne vous invoque pas en vain. 
En ces moments, accourez à mon secours,  
commander aux passions de se taire,  
daignez lever votre main bénissante,  
et il s'ensuivra un grand calme.  

Enseignez-moi à être doux avec tous,  
même avec ceux qui m'offensent ou me sont opposés, et jusqu'avec moi-même, snas me laisser m’indisposer 
par mes rechutes et mes défauts. (prière attribuée à St François de Sales). » 

a. Titrer, « Impossible paix ?! » questionne ou exclame interroge la paix ou admire la paix. 

 
Des capsules tous les 15 jours ... 

« Parleroc »  est sorti en  édition [zéro] Mercredi 27 décembre « La rencontre » 
 N°1  Mercredi 10 janvier « Paroles enflammées » 

N°2 Mercredi 24 janvier SFS   "La Foi Invisible" 

Diffusion réseaux :  Chaine : www.youtube.com/@Saint-GermainduLac 
  ***  https://www.youtube.com/channel/UCmfrg2AYzdT-l5xK2A31bEQ 

 
Brésil. Septembre 1993. Dans l'avion qui nous ramène en France, après un mois de Camp Hors Frontières, au 
Brésil, nous apprenions que les Palestiniens allaient enfin avoir une terre ! Naissait enfin l'espoir de voir vivre 
en Paix Israéliens et Palestiniens ...  

https://www.diocese-annecy.fr/le-diocese/les-paroisses/paroisse-saint-germain-du-lac/actualites/www.youtube.com/@Saint-GermainduLac
https://www.youtube.com/channel/UCmfrg2AYzdT-l5xK2A31bEQ


C’était il y a trente ans.... Le 13 septembre 1993, Yasser Arafat et Yitzhak Rabin se serraient la main pour sceller 
les « accords d’Oslo », qui devaient initier un règlement du conflit israélo-palestinien dans un délai de cinq ans. 
En 2024, qu’en reste-t-il ? Il n’y a ni paix ni processus de paix, mais ressentiment et désespoir. 
 

E. Alors oui Impossible paix ?!  
C’est question ou constat ... En tout cas c’est une question pertinente, 
et en même temps nous n’avons aucune envie de renoncer à un possible ! 
Cela peut relever de notre optimisme personnel. 
Cela peut se nourrir aussi et résonner d’autres personnes, lieux, expériences, institutions... 
 
"L’activité de l'Église n'a qu'un but : tout ce qu'il y a de germes de bien dans le cœur et la pensée des hommes 

ou dans leurs rites propres et leur culture, non seulement ne pas le laisser perdre, mais le guérir, l'élever, 

l'achever pour la gloire de Dieu, la confusion du démon et le bonheur de l'homme" (LG, 17). 

III. F de Sales n’est-il pas  auteur de Paix ! 

A. Appelés par les princes et les papes de son temps... 
 

quel que soit le débat ou la négociation où il était impliqué, on trouvait en lui un conciliateur libre de tout 
esprit partisan, un homme de paix. 
Ses écrits, ses lettres, ses conseils, l’accompagnement qu’il maitrisait et la vie au quotidien, pour François 
de Sales est invitation à construire la paix intérieure, repoussant la précipitation, le sentiment de haine et les 
élans de colère. Toute cette manière d’être douceur tranquille en patience et volontaire, est la véritable force 
de François de Sales qui fera dire de lui qu’il est « l’auteur de la paix » 

« Puisions-nous aujourd’hui, face à l’inquiétude et à la violence, face à trop d’atteintes à la vie et à la dignité 
humaines, mériter pour notre service épiscopal le titre que de simples fidèles donnaient à François de Sales: 
“l’auteur de la paix !” Jean Paul II Discours aux Evêques de France Lyon (France), 6 octobre 1986  
 

B. « Foutons nous la paix ! » 
Le verbe foutre n’est pas forcément élégant ! 
De plus il dit une chose et son contraire :  faire l'amour ou envoyer promener qqn ou encore posséder qqn.). 
 

Foutre la paix consiste à laisser (quelqu'un) tranquille ou mettre une grande quantité ... de Paix ! 
 

En tout cas pour nous ce sera ne pas renoncer ou démissionner...  au contraire «  Foutons-nous la paix ! »  
ce sera trouver force et courage en allant là où la source de vie susurre, 
à partir de laquelle tout est possible et qu’une harmonie soit restaurée... Malgré tout ! 
 

« Afin qu’une musique soit belle, il ne faut pas seulement que les voix soient nettes, claires et bien 
distinguées, mais qu’elles soient alliées en telle sorte les unes aux autres qu’il s’en fasse une juste 
consonance et harmonie, par le moyen de l’union qui est en la distinction et la distinction qui est en 
l’union des voix, que non sans cause on appelle un accord discordant, ou plutôt une discorde 

accordante. » (TAD, livre I, ch. 1) 

  

IV. Le 11 avril 2023 

A. il y eut soixante ans que l’encyclique Pacem in terris... 

était publiée ; c’était un Jeudi Saint, quelques mois avant la mort du pape Jean XXIII. 11 avril de l'année 
1963 

 
«  Le pape Jean XXIII n’était pas d’accord avec ceux qui considéraient que la paix était 
impossible. […] Considérant le présent et l’avenir avec les yeux de la foi et de la raison, le bienheureux Jean 
XXIII a entrevu et interprété les impulsions profondes qui étaient déjà à l’œuvre dans l’histoire. Il savait que les 
choses ne sont pas toujours comme elles apparaissent en surface. Malgré les guerres et les menaces de 



guerres, il y avait quelque chose d’autre à l’œuvre dans l’histoire humaine, quelque chose que le Pape recueillit 
comme les débuts prometteurs d’une révolution spirituelle» (n. 3).  
Jean Paul II : Message pour la XXXVI Journée Mondiale de la paix (1er janvier 2003) 
 
 
 

B. Ce n’est pas rien ! 
 

 Une encyclique..... étymologie grec « enkuklios » = « circulaire ».  
Un lettre circulaire destinateur : le pape,  destinataire l’ensemble (ou une partie) de l’Église catholique  
F de S n’a pas connu l’encyclique comme genre littéraire. 
La première encyclique est du pape Benoît XIV (1740-1758) « Ubi primum »  (Dès le premier moment  ) portant 
sur le ministère épiscopal.  
 

 Pacem in terris.. Dire « Paix sur la terre ! » ce n’est pas dire paix aux chrétiens. C’est la première encyclique 
qui s’adresse à « tous les hommes de bonne volonté »,  

Une lettre qui vise la paix et l’ouverture entre les peuples et les nations dans un contexte de 
changement, marqué notamment par la guerre froide. 

 Pacem in terris.. pour la première fois une encyclique aborde massivement le lien entre 
paix et religion  alors que les mots ambiants lient plutôt guerre et religion, guerre de 
religion. 
Nous vivons dans un monde paradoxal, marqué par l’effacement des idéologies séculières 
telles que le socialisme, les religions, le questionnement du capitalisme, l’annonce 
d’un« clash des civilisations »  
et en même temps nous constatons une résurgence parallèle de la foi, de conflits ethniques 
ou communautaires, une percée des fondamentalismes. 

 Pacem in terris, dès son début affirme que la paix est possible. 

C. « Oui, la paix est possible » ... 
même si elle terriblement contrée et jamais donnée définitivement. 
Elles est possible car, fondamentalement, les hommes sont à la ressemblance de Dieu, 
fondamentalement bons, même s’il ont été blessés profondément, même dans des conditions 
inextricables. Ils sont fils de Dieu ! 
 
Mais la question demeure : qu’y a-t-il au cœurs de l’homme ? C'est-à-dire qui est-il ? La réponse ne se 
contente pas de la pensée  philosophique ou théologique, mais elle s’enracine dans le « qui suis-je » 
que chacun est amené à se poser. 
 
Fils de Dieu, fils e la lumière, qu’elle étincelle, brasier, lumière, ou graine d’Amour, ouvre la possibilité de 
faire la paix ? 
 

L'Apôtre nous assure  que les païens  qui n'ont pas la foi, font naturellement ce qui appartient a la loi : et quand 
ils le font, qui peut douter qu'ils ne fassent bien et que Dieu n'en fasse conte ? i.e. qu’Il en parle exagérément, 
qu’il en fasse tout un plat)  TAD XI . 1  
 

"La raison naturelle est un bon arbre que Dieu a planté en nous  
et les fruits qui en proviennent ne peuvent être que bons." SFS V,237 
 
Mais l’affirmation que l’homme est bon, fondamentalement bon, provoque un sourire sarcastique !  
Tellement cela apparaît pour nombre de nos contemporains comme mythique et fantasmagorique... 

Me revient à l’esprit un poème cynique de Lucien Jacques  
 

D. La paix possible malgré que.... 
 

Je crois en l'homme, cette ordure; 
Je crois en l'homme, ce fumier, 

ce sable mouvant, cette eau morte; 
 



Je crois en l'homme, ce tordu, 
cette vessie de vanité; 
Je crois en l'homme, cette pommade 
ce grelot, cette plume au vent, 
ce boutefeu, ce fouille-merde; 
Je crois en l'homme, ce lèche-sang. 
 
Malgré tout ce qu'il a pu faire 
de mortel et d'irréparable 
je crois en lui, 
pour la sûreté de sa main, 
pour son goût de la liberté 
pour le jeu de sa fantaisie, 

 
pour son vertige devant l'étoile, 
je crois en lui pour le sel de son amitié 
pour l'eau de ses yeux, pour son rire, 
pour son élan et ses faiblesses. 
 
Je crois à tout jamais en lui 
pour une main qui s'est tendue. 
Pour un regard qui s'est offert. 
Et puis surtout et avant tout 
pour le simple accueil d'un berger. 
LUCIEN JACQUES (1891-1961) Tombeau d'un berger 1953  

 
 

E. La Paix est possible, comme portée sur un plateau ? 
Au §6 de pacem in terris : « Je vois un immense plateau qui porte le mot Paix. »  
Plateau qui repose sur  4 piliers- 4 bases- de réflexion, 4 concepts fondamentaux : 
La Liberté, la Justice, l’Amour et la Vérité  
 

Pas de Paix sans Liberté 
 

La Paix est parfois définie comme « la tranquillité de l’ordre ». 

 Mais, quelle tranquillité et quel ordre?  

Si c’est la tranquillité d’indifférence ou passivité, la paix est une fausse paix et ne fait pas vivre. 

Si c’est un ordre imposé par une dictature où les initiatives, les responsabilités des personnes et des 

groupes sont oblitérées, cet ordre cache de grands désordres !  

Il en résulte un jour ou l’autre la révolte, la lutte pour la liberté. 

 

La paix consiste à  « maintenir l’ordre ». 

Une expression qui n’a pas bonne presse  car l’exercice de ce maintien de l’ordre se joue dans  la 

contrainte, la force et ses corollaires de violence ! 

Pourtant dans le mot  maintenir on a perdu le geste des mots accolés, c’est main tenir, c’est tenir avec la 

main à l’opposé de contraindre ou forcer 

L’actualité est là pour le montrer : Pas de Paix sans liberté. 

La paix est fondée sur la Liberté : c’est-à-dire suivre la raison et surtout prendre ses responsabilités, se 

sentir responsable. ( = répondre de...) 

F. Pas de Paix sans Justice 

 
Assurer la justice, c’est assurer à chacun personne ce qui lui est du 

et faire en sorte que les échanges entre tous soient de mises et équitables. 
 

Qu’est ce qu’un monde où les plus forts, les plus performants, les plus riches accaparent tous les droits, 
si non un ordre injuste source de violences et de guerres. 
 

Chaque humain doit pouvoir bénéficier des droits essentiels : la vie, la santé, le logement, la nourriture, 
l’éducation, le travail, la famille… tout ce qui donne à l’humain un visage de dignité et un bonheur.  
 

Cela suppose les mêmes droits reconnus à mon voisin et à tous les autres ; les mêmes devoirs à 
respecter les uns vis-à-vis des autres pour un vivre ensemble, possible.  
Sans Justice, pas de paix. La Paix est le fruit de relations justes. 
 

Espérance 



La justice établit  ... elle aussi... un ordre, c´est la meilleure solution pour calmer les esprits ! 
Parler de Justice c’est parler d’ordre !  
Un ordre qui garantisse une harmonie entre les humains ( cité, groupe, famille..)  
Tout cela est codifié par des textes , conventions, principes.  
« La paix est fondée sur la Justice : il ne faut pas seulement prendre conscience de ses droits et de ses 
devoirs, il faut aussi les respecter. » (Pacem in terris) 
 
 

G. Pas de Paix, sans amour, sans fraternité. 
La paix est fondée sur l’Amour. L’amour c’est généralement  voir dans le visage de l’autre 
comme je vois mon propre visage ! Ici dans pacem in Terris c’est une définition de l’amour 
un peu exceptionnelle, un peu inusuelle: aimer c’est voir les besoins des autres comme 
les miens, entrer dans les besoins des autres. 

 

1. Regardons les initiatives heureuses qui existent dans le monde pour les découvrir, les partager. 
Initiatives de dialogue et de rassemblement des jeunes de toutes nationalités ; elles sont source de 
compréhension, de bonheur ; ainsi, les rassemblements de jeunes dans le monde.  
L'Association WORLD PEACE réunit des jeunes de différentes religions ou sans religion qui mènent 
ensemble des projets ; un tour du monde des initiatives interreligieuses vient d’être réalisé par cinq 
jeunes français. Fraternité, amour sont des conditions de la Paix. 
 

2. Si tous les gars du monde pouvaient se donner la main 
La ronde autour du monde.. De l'idéologie ? Un océan pacifique ? Une terre de pacifistes ? 

 
Si toutes les filles du monde voulaient s’donner la main, 
Tout autour de la mer elles pourraient faire une ronde. 
Si tous les gars du monde voulaient bien êtr’ marins, 
Ils f’raient avec leurs barques un joli pont sur l’onde. 
Alors on pourrait faire une ronde autour du monde, 
Si tous les gens du monde voulaient s’donner la main. 
Paul FORT, Ballades françaises, élu en 1912 prince des poètes 

Paul VI Plus jamais la guerre plus jamais la guerre  

H. Osons y ajouter : Vérité. Pas de Paix sans Vérité. 
 

Liberté, Justice, Amour ont besoin, pour vraiment exister, du socle de la Vérité, comme un fondement 

solide sur lequel s’appuyer. Comment vivre en liberté, selon la justice et l’amour si les relations entre 

les hommes et au sein des institutions ne respectent pas la dignité de l’homme, la vérité de sa condition 

humaine ? 

 

La Paix n’existe pas à l’état sauvage. 

Il n’y a de paix qu’à visage humain.  

86 - La vérité doit présider aux relations entre les communautés politiques. Cette vérité bannit 

notamment toute trace de racisme ; l'égalité naturelle de toutes les communautés politiques en dignité 

humaine doit être hors de conteste. Chacune a donc droit à l'existence, au développement, à la 

possession des moyens nécessaires pour le réaliser, à la responsabilité première de leur mise en œuvre. 

Chacune revendiquera légitimement son droit à la considération et aux égards. 

89 - Il ne peut, certes, pas exister d'êtres humains supérieurs à d'autres par nature ; par nature, tous sont 

d'égale noblesse. ..... 

90 - La vérité exige encore que, chaque communauté puisse assurément mettre en relief ses richesses 

propres, mais il faut absolument proscrire les méthodes d'information qui en violation de la vérité, 

porteraient injustement atteinte à la réputation de tel ou tel peuple (55). 

V. La Paix est possible, mais...  c’est un acte d’Espérance que de l’affirmer et c’est un acte de 

foi que d’envisager le bon de l’homme ! 



Naturellement la paix est orientée vers la raison, vers l’ordre/harmonie, vers le bien commun. 
 

"La raison naturelle est un bon arbre que Dieu a planté en nous et les fruits qui en proviennent ne 
peuvent être que bons." SFS V,237 
« Oui le fruit de l’arbre que Dieu a planter en nous ne peut être que bon ! » 
Le Bon Dieu  peut-il faire autre chose qu’un bon-homme ? 
 
C’est dire qu’en nous, en un point de nous, aussi dissimulé soit-il, est planté l’arbre de Vie ! 
Bon et éternel !  
Un espace, un environnement non seulement qui ne peut porter que de bons fruits, 
mais surtout un environnement où le mal n’as pas prise !  
Là où Dieu à poser son doigt, l’espace est immaculé.  
Immaculé de conception : tout vient de Dieu. 
 

Dès l’origine, « avant la fondation du monde Dieu nous a choisi dans le Christ, pour que nous 
soyons saints, immaculés devant lui, dans l’amour » (Éph 1, 4). 
 

Créés à l’image de Dieu ...  
Cela nous amène à un dernier indice.... 

 
A l’image de Dieu ? Question d’une jeune catéchumène.. Si nous sommes à l’image de Dieu 
pourquoi donc tant de haine tant de guerre ? 

Créés à l’image de Dieu, nous sommes faits pour être saints comme Dieu : 
Nous sommes touchés par Dieu, « avant la fondation du monde »  
à nous d’acquiescer à ce don originel.  
 
On peut penser qu’à partir de ce fondamental F de Sales ait eu envie de nous livrer  
(comprenez livrer un manuscrit... « faire un livre avec sa plume .... » un  « Traité de l’Amour du 
prochain » Nus savons qu’il n’a pas pu réaliser ce projet (cf. TAD L10 ch 11) Néanmoins, ses 
sermons, toute sa correspondance, témoignent de ce que nous aurions pu y trouver .. 
 

... J’en suis venu à me dire que ce chapitre du TAD que j’emporterai avec moi sur une ile déserte 

c’est ce texte à l’articulation du TAD et TAP ! Un étonnant dialogue ! Tel dans le TAD : L 10 CH.XI 

COMME LA TRESSAINTE CHARITÉ PRODUIT L'AMOUR DU PROCHAIN 
 

 « Hé, vray Dieu, Theotime, quand nous voyons un prochain creé a l'image et semblance de Dieu, ne 

devrions-nous pas dire les uns aux autres : Tenes, voyes cette creature, comme elle ressemble au Createur 

? 

Ne devrions-nous pas nous jetter sur son visage, la caresser et pleurer d'amour pour elle ?  

Ne devrions-nous pas luy donner mille et mille benedictions?  

✓ Et quoy donq ? pour l'amour d'elle ?  

Non certes, car nous ne sçavons pas si elle est digne d'amour ou de hayne 772 en elle mesme.  

✓ Et pourquoy donq ?  

O Theotime, pour l'amour de Dieu qui l'a formee a son image et semblance, et par consequent rendue 

capable de participer a sa bonté en la grace et en la gloire ; pour l'amour de Dieu, dis-je, de qui elle est, a qui 

elle est, par qui elle est, en qui elle est, pour qui elle est, et qu'elle ressemble d'une façon toute particuliere. 

Et c'est pourquoy, non seulement le divin amour commande maintefois l'amour du prochain, mais il le 

produit et respand luy mesme dans le coeur humain comme sa ressemblance et son image ; 

puisque tout ainsy que l'homme est l'image de Dieu, de mesme l'amour sacré de l'homme envers l'homme 

est la vraye image de l'amour celeste de l'homme envers Dieu. 

Mais ce discours de l'amour du prochain requiert un traitté a part, que je supplie le souverain Amant 

des hommes vouloir inspirer a quelqu'un de ses plus excellens serviteurs, puisque le comble de l'amour de 

la divine bonté du Pere celeste consiste en la perfection de l'amour de nos freres et compaignons. 

fin 

 
772-Qo 9,1 

 

https://www.aelf.org/bible/Ep/1

